
للإعداد  التحضيرية  اللجنة  أق��رت 
المناضل  الفقيد  والتحضير لأربعينية 
أربعينية  أقامة  باسويد  محمد  ناصر 
/23 الموافق  الفقيد يوم غد الأربعاء 

يناير /2008م في تمام الساعة التاسعة 
والنصف صباحاً في قاعة مبنى محافظة 

عدن بالمعلا.
وسيحضر الفعالية الأخ أحمد الكحلاني 
محافظ محافظة عدن وقيادة السلطة 
الأحزاب  وممثلوا  بالمحافظة  المحلية 
والتنظيمات السياسية وممثلوا منظمات 
منتديات عدن  ورواد  المدني  المجتمع 

وأصدقاء الفقيد .
أنجزت  قد  التحضيرية  اللجنة  وكانت 

الكتاب الخاص بالأربعينية الذي تضمن التعازي والمرثيات ولقاءات صحفية مع 
الفقيد وكذا  صوراَ له في المراحل المختلفة من حياته .
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تعلن صحيفة “14 أكتوبر” عن وجود وظائف تعاقدية لمصححين 
يجيدون قواعد اللغة العربية، وستكون الأولوية لمن يمتلك خبرة 

عملية في هذا المجال.
وعلى الراغبين الالتحاق بهذا العمل مراجعة إدارة الشؤون الإدارية 
والأفراد وتسليمها ملفاً يحتوي على مؤهلاتهم وخبراتهم وأرقام 
هواتفهم حتى يتسنى لإدارة التحرير مراجعة هذه الملفات والاتصال 

بالمتقدمين لإجراء المقابلة والمفاضلة.

إعلان 

هاهي ذي عجلة الزمان تكرركضاً شهور 
اللانهاية،  نحو  ماضية  بتسارع  تجرسنيناً 
متغيرات  وتحدث  حدثت  السياق  ذلك  وفي 
وتطورات عجائبية بعضها قفزات لا قياس لها 
والبعض الأخر جاء تراكمياً غير متعسف لزمن 
المخاض، رغم التباطؤ حيناً وتسارعها أحياناً 
أخرى وفقاً لمعطيات متعددة يقف على رأسها 
نوعية القيادة المعنية بإدارة العمل أي كان 
نوع ذلك العمل سياسي / اقتصادي / ثقافي 

/ اجتماعي.
عبر هذا المدخل الذي فرضته عليك عزيزي 
القارئ استميحك عذراً على ذلك، حيث أنني 
حدث  عن  للحديث  بتوطئة  لقاءك  رغبت 

يحتفل به اليمانيون عموماً وأبناء عدن على وجه 
الخصوص الا وهو عيد ميلاد صحيفتنا الغراء )14 

أكتوبر ( الصادرة من عدن ..عيد ميلادها الأربعون )19 يناير1968م – 19 يناير 2008م( 
والجميع تقريباً يعلم دلالة اختيار اليوم 19 يناير في تاريخنا المعاصر كونه كان يوماً 
مشؤوماً دنست فيه أقدام المستعمر ترابنا الطاهر فأريد لهذا اليوم أن يحمل ذكرى 

مناسبة عزيزة يحتفى بها اليمانيون وفي مقدمتهم فئة المثقفين وحملة وصناع الرأي.
وتأسيساً على ما تقدم فإنني أود أن أتقدم بأجمل التهاني وأطيب الأماني إلى الجميع 
أخوات وإخوة عمال وموظفين وكتاب صحفيين ومبدعين وإدارة سواء أكانوا من المتقاعدين 
أواللذين هم لايزالون في الخدمة ولا ننسى المساهمين والمتطوعين من أقلام ومراسلين 
كان لهم وما أنفك دوراً بارزاً وجهداً مشهوداً في تفعيل وتطوير هذا المنبر الإعلامي 
الشامخ والحصن الذي نريده ويريده أبناء الوطن كافة حصيناً لا تطوله منجنيقات أعداء 
التطور والحداثة ولا معاول الظلام الهدامة ، ليظل ملجأً وملاذاً آمناً يوفر الحماية والدفاع 
عن حقوقهم ونبراساً وفضاء يحمل منهم إبداعاتهم إلى الآخر وينقل إليهم إبداعات 
الآخر، كما لا يفوتنا الترحم على أرواح من غادروا هذه الدنيا الفانية إلى سموات الملك 

القدوس. 
وفي مناسبة كهذه أرى أنني منساقاً إلى استعراض عدد من الاستفسارات الأسئلة 
الملحة التي بحاجة إلى إجابات قاطعة وشفافة لعل أولها هو حجم الميزانية التشغيلية 
السنوية للصحيفة مقارنة بالميزانية التشغيلية السنوية لصحيفة )الثورة( جحم، العمالة 
هنا وهناك، صلاحيات رئيسي التحرير في كلتا الصحيفتين ومبلغ المكافأة عن المقال 
وأسباب عدم توفر مطبعة صحفية ملونة في مؤسسة )14 أكتوبر ( وتوفرها في صحف 
أخرى حكومية .. ويقيني أن الإجابات عن تلك الأسئلة ليست مصنفة ضمن أسرار الأمن 
القومي ، وعليه نأمل الحصول على إجابات شافية ليعرف الجميع معنى الكيل بمكيالين 
في التعامل مع المؤسسات المهنية التي من المفترض أن تمثل أصدق دليل يعبر عن 
المواطنة المتساوية وعدم ممارسة الغبن والتمييز والإجحاف وهضم حقوق المواطنين 
على أختلاف مهنهم ، لأننا لن ندخر جهداً أو أسلوباً في سبيل إقامة المساواة والعدل لنيل 
الحقوق من داخل حضنا الحصين )الوحدة اليمنية( وبالمقابل نثق بأن ) ما جزاء الإحسان الا 
الإحسان ( حيث ستقف الغراء ) 14 أكتوبر( مع قضايا المظلومين والمسلوبة حقوقهم ذلك 
أولًا ،ولأنها أسست بأموال الشعب وتمول من مال دافعي الضرائب ومن جيوب عشاقها، 

وقرائها المنتظرين ظهورها صبيحة كل يوم بفارغ صبر. 
ختاماً: 

لايختلف اثنان بشأن دور الأخ/ أحمد محمد الحبيشي رئيس التحرير وما أنجزه من 
تطوير للصحيفة إخراجاً وتنسيقاً ومادة مقروءة ناهيكم عن المواضيع والقضايا المتناولة 
والمثارة بين صفحاتها ومعه كوكبة من المبدعين والأقلام الرشيقة والواعدة، كما أنني 
أهيب به اتخاذ الحل العادل لقضايا ومطالب عدد من زملائه الصحفيين لاسيما القدماء 
منهم ودعوته كذلك لإنشاء مركز للتدريب والتأهيل الصحفي بالتنسيق مع جامعة عدن 
)كلية الآداب ( والبحث عن ممولين من الاتحاد الأوروبي مثل G.T.Z و)أوكسفام( وغيرها 
من المنظمات غير الحكومية ،وأنني لواثق من قدراته المهارية في التواصل مع الجهات 

والأشخاص المعنيين بمثل هذا الأمر. 
كل عام وأنت أيتها الغراء بألف مليون ألق  نوراني .. والوطن في مليون مليون خير.

تستعيد عافيتها

جمال الجوهري 

ثلاث لغات .. وسبع لفات
نعمان الحكيم

يحدد علم النفس التربوي للطالب لغتين، تكون إحداهما 
لغته الأصلية إلى جانب لغة أجنبية أخرى، يستطيع من خلالها 
فهم مفرداتها وقواعدها، ومن ثم يتقنها بشكل ممتاز، وهنا 

تكون الفائدة فعلا..
وفي وقتنا الراهن، لاأدري كيف حدد المخطط التربوي 
ثلاث لغات للطالب في المرحلة الثانوية )2+1( فمثلا إلى 
جانب اللغة العربية وما يتبعها من تشعبات وفروع ترهق 
الطالب، يتم إضافة مقررين دراسيين هما : اللغة الانجليزية 
واللغة الفرنسية، ونعلم أن الطالب يصاب بالارهاق الذهني 
اللغات فما بالك  التي تعتبر أسهل  اللغة الانجليزية  من 
بالفرنسية التي تحتاج إلى حنجرة وفم مميزين مع شد 
الشفاة وتضييق مخرج الكلام.. فهل يعقل أن تكون لغات 
ثلاث في سنة دراسية واحدة .. انه سؤال كبير ويحتاج إلى 
اجابات كبيرة وكبيرة للغاية، فمن غير المنطقي أن يحدث 
ذلك اليوم علماً أن نتائجه ستكون وخيمة على طلاب هذه 
السنوات والعلم عند الله وعند )الراسخين في علم المناهج( 

.. إن كانوا يعلمون.
ومن هذا المنطلق .. نوجه كلامنا لمركز البحوث والتطوير 
التربوي فرع عدن ليدلي بدلو علمي، يفتي بصحة ذلك أو 
نفيه .. علماً أن اللغات الحية في الدنيا كلها لاتقرر الا لغتين 
بالكثير، هذا إذا كان هناك أساس مسبق للطالب، كأن يبدأ 
بذلك من الروضة ثم التعليم الأساسي، وخاصة للطلاب 
الأجانب . .وصدقوني إن لغتنا العربية، لغة الضاد، تصعب 
على الأجانب كثيرا، وتراهم لايستطيعون نطقها، ناهيك 
عن قواعدها، بشكل سليم، أما نحن فقد حبانا الله نطقاً 

سليماً وقويماً لأية لغة كانت، لكن شرط أن لايتم الإجحاف في 
المقررات لطلاب هم في أمس الحاجة إلى مراعاة قاموسهم 

اللغوي وتقبلهم النفسي والمعرفي .. وهكذا دواليك!.
إن إعادة النظر في مسألة كهذه تغدو مهمة جد كبيرة 
وسريعة، لأن تعقيد الطالب أو الطالبة في لغات أجنبية في 
عام دراسي واحد، يجعل منه نافرا كارها للعلم والتعليم، 
وهو ما يحبط أداءه ويثبط هممه، ويصبح غير فاعل في 
مجتمعه وأهله وأسرته.. ولايكون نافعا لوطنه الذي صرف 
عليه الكثير ليكون عنصرا مهماً ويلعب دورا في الحياة على 

أكمل وجه.
نحن الآن أمام تحديث قد يؤدي إلى نتائج سلبية، والشطح 
والنطح في قضايا كهذه يجعلانا ندفع الثمن غاليا .. فهل 

تفهمنا ذلك أم أننا في غينا سادرون؟!
ولاتستغربوا .. فقد قال أحد الأصدقاء الألمان عند زيارته 
مدارس عدن، قال : “سنطلب إدخال اللغة الألمانية في 
مدارس عدن أسوة بالفرنسية” وهو معه حق لأن المسألة 
تبدو بالأمنيات والطلبات، وبحسن النية أيضا .. لذلك ربما 
يـأتي عام دراسي آخر ونحن في تجارب تلحق بنا وبابنائنا 

الضرر الفادح!
لغربلة  المعنيين،  إلى  بدعوة صادقة  نتوجه   .. وأخيرا 
المناهج بشكل علمي سليم ولوضع مقررات تخدم البلد 
والناس على السواء .. بعيدا عن السياسات الطائشة التي 
لاتخدم، بل تهدم .. وكفى بنا ما نحن فيه من مناهج اليوم 
من أخطاء ومضاعفات تحد من فهم وتقدم التلميذ والطالب 

.. وتذهب به إلى الفشل الذي يعرقل الحياة.

ڈ �سنع�ء/�سب�أ :
أك����د ال���دك���ت���ور علي 
م��ح��م��د م��ج��ور، رئيس 
مجلس ال���وزراء حرص 
تطوير  على  الحكومة 
علاقات التعاون الثقافي 
اليمن  بين  والإع��لام��ي 
الوسائل  ودعم  وفرنسا 

المحققة لهذه الغاية. 
جاء ذلك خلال استقبال 
الاخ رئيس الوزراء امس 
ال��س��ي��د آلان غ��ري��ش ، 
رئيس مؤسسة) لوموند 
الفرنسية  ديبلوماتيك( 
وال��ذي أطلعه على سير 
المباحثات التي أجراها مع 
قيادة وكالة الأنباء اليمنية 
/ سبأ / وتوجت بالتوقيع 
ليموند  بين  اتفاق  على 
ووك��ال��ة )س��ب��أ( يقضي 
بطباعة النشرة العربية 
ليموند  ال��ش��ه��ري��ة م��ن 

ديبلوماتيك وتوزيعها كملحق شهري 
مع صحيفة ) السياسية( الصادرة عن 
الوكالة ، بحيث يصدر الملحق بالتزامن 
مع صدوره في باريس وذلك بهدف 
تعزيز العلاقات الثقافية وتنمية معارف 

مجور: حريصون على تطوير التعاون الثقافي والاعلامي مع فرنسا

القارئ اليمني حول مجمل التطورات 
على الساحة الفرنسية ومواقف فرنسا 

تجاه القضايا العربية والدولية. 
وق��د ب���ارك رئ��ي��س ال����وزراء هذا 
الاتفاق ، مشيدا بالمضمون الصحفي 
ونشرتها  ليموند  لصحيفة  الراقي 

أن  في  تطلعه  عن  معربا  العربية، 
الأنباء  وكالة  بين  التعاون  يساهم 
لوموند  ومؤسسة   / سبأ   / اليمنية 
في  العربية(  ديبلوماتيك)النشرة 
ال�تأثير الإيجابي على الواقع المهني 

للصحافة اليمنية . 

ڈ عدن / �سب�أ:
يكرم مكتب الثقافة بعدن 
اليوم الفنانة فتحية الصغيرة 
على  الفني  لدورها  تقديرا 

الساحة الفنية اليمنية.
  وذك��ر مدير ع��ام مكتب 
الثقافة بعدن عبدالله باكدادة 
لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( ان 
حفل التكريم سيتضمن عدداً 
من الكلمات التي تستعرض 
التاريخ الفني للفنانة فتحية 
لما قدمته في الحركة الفنية 

واس��ه��م��ت ب��ه ف��ي تطوير 
الاغنية اليمنية بالاضافة الى 
تقديم وصلات فنية وغنائية 

من اعمالها الفنية .
تجدر الاشارة إلى أن الفنانة 
فتحية الصغيرة كانت عقيلة 
الفنان الكبير المرحوم احمد 
بن احمد قاسم وشكلت إلى 
ثنائيا  الستينيات  في  جانبه 
رائ��ع��ا وم��ن اش��ه��ر اغانيها 
ياحمام الشوق »ياسلام ياحب 

عليك ياحب «  .

غداً : أربعينية الفقيد باسويد 

تكريم الفنانة فتحية الصغيرة اليوم

فتحية الصغيرة

مجور يلتقي رئيس مؤسسة) لوموند ديبلوماتيك(

ناصر محمد باسويد

ڈ ذم�ر / 14 �أكتوبر :
يعتزم فرع اتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين 
في محافظة ذمار تنظيم مهرجان خاص 
وذلك ضمن  المقدشية  بالشاعرة غزال 
الأنشطة والفعاليات المكرسة للعام الحالي 
2008م وأوضح الزميل عبدالكريم النهاري 
المسؤول الثقافي لفرع اتحاد أدباء ذمار 
أن المهرجان الذي سيقام خلال الربع الأول 
من عام 2008م تم إق��راره في اجتماع 
قيادة الفرع الأخير والذي تم فيه اعتماد 
أهم محاور المهرجان الذي سوف يتناول 
المقدشية  غ��زال  الشاعرة  وحياة  سيرة 
كواحدة من ابرز الشعراء الشعبيين في 

اليمني  المجتمع  وواق��ع  ذم��ار  محافظة 
في عصرها، وشعرها وأثره على صعيد 
الحياة الاجتماعية .. كما يتناول المهرجان 
تناولتها،  التي  والأبحاث  الدراسات  أهم 
اتحاد  لفرع  الثقافي  المسؤول  وأش��ار 
الأدباء اليمنيين بذمار في حديث خاص 
ل� )14أكتوبر( إلى أهمية مشاركة كافة 
الباحثين والأكاديميين بتقديم أوراق العمل 
والدراسات والأبحاث، منوهاً بأن  الفرع 
الشاعرة  خلفته  ما  وتوثيق  جمع  بصدد 
غزال المقدشية من موروث شعري لايزال 
متداولا واخراجه في كتيب خاص سيصدره 

فرع اتحاد أدباء ذمار.

مهرجان ثقافي عن )المقدشية( في ذمار

 ڈ �سنع�ء/ �أنور حيدر :
تبدأ لجنة مكلفة من وزير الثقافة الدكتور محمد ابوبكر المفلحي نهاية الأسبوع الجاري 

بالنزول الميداني إلى قلعة القاهرة بتعز لمعرفة المواد المستخدمة في ترميم القلعة.
 وقال أحمد الروضي مدير عام الآثار والمتاحف بالوزارة ورئيس اللجنة أن اللجنة 
ستقوم بدراسة ميدانية للقلعة بتعز لمعرفة الأعمال التي تجري في  عملية الترميم 

وكذلك المواد والطرق المستخدمة في الترميم .
وأوضح أنه على ضوء النتائج الخاصة بقلعة القاهرة في تعز سيتم البدء بأعمال 

الدراسة الميدانية لقلعة القاهرة بحجة. 

لجنة من الثقافة لدراسة قلعة القاهرة في تعز

ڈ عدن/14 �أكتوبر:
تواصلت لليوم الثاني على التوالي في قاعة 
الصحافة  تاريخ  معرض  فعاليات  عدن  جامعة 
اليمنية من خلال الزيارات الجماعية التي قام بها 
طلاب وطالبات عدد من الكليات والمدارس في 
مدينة عدن والذين أطلعوا على محتويات المعرض 
وتعرفوا على الصحافة اليمنية ومراحل تطورها 

منذ الأربعينيات حتى قيام الجمهورية اليمنية.
وتعرفوا من خلال الصور الفوتوغرافية على أبرز 
الإنجازات والتحولات الكبيرة التي شهدتها عموم 
المحافظات اليمنية في ظل الثورة والوحدة وما 

تزخر به بلادنا من معالم تاريخية ومقومات جذب 
سياحي.

هذا وكان الشيخ يحيى عبدالله العذري محافظ 
عمران )الأسبق( عضو مجلس الشورى قد قام 
بزيارة للمعرض وطاف بأجنحة وأقسام المعرض 
المختلفة، مشيداً بما تحقق من انجازات ونهوض 
الوحدة  الــمــجــالات فــي ظــل  شامل فــي كافة 

اليمنية.
وقال ان هذا المعرض الذي تشارك فيه كافة 
المحافظات ومختلف الصحف الرسمية والحزبية 
والأهلية دليل على التحولات الكبيرة التي شهدتها 

اليمن في مجال الديمقراطية وحرية الرأي والتعبير 
وحقوق الإنسان.

وتقديره  شكره  عن  العذري  الشيخ  ــرب  وأع
للقائمين على هذا المعرض الذين جسدوا من 
خلاله صدق المعاني والقيم الوحدوية العظيمة 
وخص بالشكر الأخ رئيس مجلس الإدارة رئيس 
تحرير صحيفة “14 أكتوبر” احمد الحبيشي ود. 
عبدالوهاب راوح رئيس جامعة عدن والأخ علي 

الاسدي رئيس تحرير صحيفة الأضواء.
والفعاليات  القوى  كل  العذري  الشيخ  ودعــا 
المجتمع  منظمات  وقيادات  الخيرة  السياسية 

القيم  واستلهام  المعرض  ــارة  زي إلى  المدني 
يجسدها  التي  العظيمة  الوحدوية  والمعاني 
الخلافات  بعيداً عن  المعرض شكلًا ومضموناً 
الوطن  تخدم  لا  التي  السياسية  والمماحكات 
والمواطن بقدر ما تلحقه من أذى وضرر بمصلحة 

الأمة والشعب.
أكتوبر”   14“ الذي تنظمه صحيفة  المعرض 
بالتعاون والتنسيق مع صحيفة “الأضواء” وجامعة 
عدن بمناسبة الذكرى الـ 40 لتأسيس صحيفة 
“14 أكتوبر” سيختتم فعالياته اليوم بعد ان حقق 

نجاحات طيبة خلال الثلاثة الأيام الماضية.

إقبال متزايد على معرض تاريخ الصحافة اليمنية 

ڈ  تعز/14�أكتوبر:
للدراسات  ال��م��رأة  ملتقى  ينظم 
مع  بالتعاون   )WFRT( وال��ت��دري��ب 
المنظمة الألمانية )GTZ( خلال شهر 
دورة  تعز  مدينة  في  القادم  فبراير 
التدريب  بمهارات  متعلقة  تدريبية 
المتقدم حول المواطنة في الإسلام في 
إطار برنامج حقوق النساء في الإسلام 
تنفيذ  ب��دأ  التي  الثالثة  مرحلته  في 

أنشطته منذ ثلاث سنوات ماضية.
وذكر بلاغ صادر عن الملتقى تلقت 
)14اكتوبر( نسخة منه أن الدورة تهدف 
لإكساب المشاركين مهارات التدريب 

المتقدم في تقدير الاحتياجات ووضع 
المادة التدريبية وخلق رؤيا وقراءات 
وعلاقتها  المواطنة  لمفاهيم  حديثة 
الفردية  وال��ح��ري��ات  بالديمقراطية 
وحقوق الإن��س��ان. وان��خ��راط الفئات 
في الأح��داث السياسية والاقتصادية 
ظل  ف��ي  والثقافية  والاج��ت��م��اع��ي��ة 
تشريعاتها  مصدر  ديمقراطية  دولة 

الإسلام.
هذا وتستمر الدورة لمدة عشرة أيام 
إقليميون لديهم  يقوم هذا مدربون 
م��ه��ارات وخ��ب��رات عالية ف��ي تدريب 

المدربين.

دورة تدريبية لملتقى المرأة بتعز

ڈ �لبي�س�ء/ �سب�أ:
المزارعين في محافظة  أحد    ذهل 
البيضاء عندما اكتشف تشكل جذع احد 
أشجار الرمان في حقله على شكل أفعى 

مكتملة بصورتها الملتوية .
  المزارع أحمد الجعيدي توجه الى مكتب 
وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( بالبيضاء حاملا 
الذي يصور مشية افعى رافعة  الجذع 
رأسها الى الاعلى عن سطح الارض .. 
والبالغ طوله  85 سنتيمتر وسمكه عند 
الرأس 10 سنتيمترات متدرجة الى الذيل 

وتضم ستة التواءات.
  وقال الجعيدي إن حقله دائما ماتتواجد 
هذا  كثيرا  تشبة  حقيقية  افاعي  فيه 
الجذع، وسبحان الله العظيم الذي له في 

خلقه شؤون.

ڈ عدن / ع�دل خد�سي:
فضيلة  اليمني  الفلكي  فضيلة  أفاد 
القاضي العلامة / أحمد محسن الجوبي 
إنّ اليوم الثلاثاء الثاني والعشرين من 
يناير 2008م الجاري الموافق 15 محرم 
1429ه� سيكتمل القمر بدراً وذلك في 
تمام الساعة الرابعة عصراً و34 دقيقة 

و32 ثانية بتوقيت العاصمة صنعاء.
وأوضح العلامة الجوبي في تصريح ل� 
))14 أكتوبر(( أنّ نسبة الإضاءة ستكون 
99.96.065 % من قرص القمر وبريقه 
12.65 � وأن موعد طلوعه على صنعاء 
سيكون في تمام الساعة الخامسة مساءً 

و56 دقيقة وخمس ثوانٍ.

جذع شجرة رمان 
على شكل أفعى

اليوم الثلاثاء اكتمال بدر 
شهر محرم 1429هـ

ضمن  الاحتفاء بالذكرى الاربعين لتأسيس )                      (

�إعلان

�إعلان


